

# CAUSES

---

# COMMUNES

---

TRIMESTRIEL DES SOCIALISTES  
VILLE DE GENÈVE



*UNE VILLE  
MILLE  
QUARTIERS*

---

AVRIL - MAI 2024

63

---

# RELIGIONS ET VIE URBAINE À GENÈVE

MANÉLI FARAHMAND ET JULIETTE SALZMANN

*Avec un nombre de communautés religieuses s'élevant à plus de 400 combiné à une forte densité, les dynamiques spatiales, les dimensions du dialogue et du vivre-ensemble se trouvent au cœur des enjeux contemporains, tant sur le plan socio-culturel qu'urbanistique. En dressant une cartographie exhaustive des communautés religieuses de Genève en 2014, le Centre intercantonal d'information sur les croyances (CIC) offre une vision globale du paysage religieux genevois.*

Cette initiative a révélé une réalité souvent sous-estimée : le rôle social des communautés religieuses auprès des migrant·exs à Genève. Ces communautés constituent des lieux informels d'échange, où, par exemple, des conseils pour trouver un logement ou un emploi sont partagés. Certaines d'entre elles proposent également un soutien pratique pour les démarches administratives et/ou favorisent la communication inter-culturelle en agissant comme des passerelles entre différents univers culturels. Ces communautés offrent aussi diverses ressources aux plus démunis·exs. À ce titre, le rôle social et culturel des communautés religieuses doit être pris en compte. Partant de ce constat, le CIC a lancé en 2022 un projet de recherche-action visant à approfondir cette dimension spécifique. Soutenu par le Programme d'intégration cantonal (PIC) et la Fondation Zurcher, ce projet intitulé *ReligioCités : religions et vie urbaine à Genève* vise à mieux comprendre et à mettre en lu-

mière la place des communautés religieuses dans le tissu socio-urbain de Genève. La recherche s'est concentrée sur cinq quartiers : les Pâquis, la Servette, le Petit-Saconnex, les Eaux-Vives et Champel. À travers une série de cinquante entretiens qualitatifs avec des acteur·rice·x·s impliqué·e·x·s dans l'action sociale, les milieux associatifs, les collectifs publics, ainsi que les communautés religieuses ou parareligieuses, nous avons pu retracer le motif tissé par les réseaux de solidarités locales.

Au-delà des singularités propres à chaque quartier, la recherche a montré de manière transversale la polyvalence des lieux de culte, lesquels se révèlent être de véritables lieux de vie. Bien au-delà de la pratique culturelle en tant que telle, ces espaces sont souvent des points d'ancrage où se déploient des relations d'entraide. Ces lieux de culte contribuent à la vie collective en proposant des lieux d'accueil, en distribuant des repas ou des colis alimentaires, des cours de langue, ou encore en favorisant des formes de rassemblements et du soutien personnel. Ils jouent aussi un rôle socioculturel et récréatif en proposant des cours de musiques, de danse, de couture, des représentations théâtrales, et des aires de jeux pour les enfants et adolescent·exs. Ces lieux rassemblent, que ce soit pour des rituels religieux/spirituels mais aussi lors des fêtes, au café ou au restaurant de la communauté, lors de soirées de jeux vidéo ou de collecte et de distribution de colis alimentaires. Ces interactions créent ainsi des liens qui dépassent les frontières du cultuel et qui s'intègrent pleinement à la vie de quartier. En conséquence, loin de disparaître de l'espace public comme le soutiennent les thèses sur la sécularisation, le cas genevois montre bien que le religieux maintient une grande vitalité, notamment à travers ses actions sociales à l'échelle des quartiers.

La recherche participative a pour objectif de construire collectivement une connaissance par le biais de la collaboration, permettant ainsi de résoudre les questions sociales qui peuvent émerger. C'est aussi pour mieux comprendre et faire connaître les centres culturels et leur rôle, ainsi que les diverses initiatives locales, que le CIC organise une série de trois forums au printemps 2024. Ces événements, gratuits et ouverts à tou·te·x·s, constitueront des plateformes d'échanges et de rencontre. Les acteur·rice·x·s rencontré·e·x·s lors de la recherche présenteront leurs associations, projets ou initiatives qui contribuent à créer des liens sociaux ainsi que le développement de solidarités dans leur quartier. Animé par la journaliste et autrice Natacha de Santignac, le format de ces forums vise non seulement à sensibiliser au vivre-ensemble, mais aussi, en s'inspirant des méthodes de l'éducation populaire, à agir sur l'existant en co-construisant la réalité de demain. Rassemblant divers acteur·rice·x·s sociaux et socio-religieux, ces forums encouragent la création de réseaux durables entre les collectivités publiques, les communautés religieuses, ainsi que le monde associatif et celui de la recherche.

[www.cic-info.ch](http://www.cic-info.ch)

Jeudi 2 mai : Forum public : Quartiers solidaires. Quelles initiatives pour quelle vie de quartier ? - Servette & Petit-Saconnex